NUM 1790

De la vida diplomática

Hoy llegará a esta Capital, en visita especial de su Gobierno, el distinguido diplomático quien desempeña el Alto Cargo de Inspector

Nuestro Gobierno ha dado instrucciones a las autoridades de Limón por cuyo puerto desembarcará el señor Murray para que le presten ayude garantías.

jestad Británica.

LA PRENSA saluda al culto y distinguido diplo. mático inglés, deseándo le una grata permanen cia en el país.

AUTOMOVILES PARA ALQUILER

Cómodo y de lujo, Nº 128 L'ame a José Joaquín Paniagua al teléfono Nº 516. Garage contiguo al Palacio de Justicia.

PARA CURAR UN RESFRIADO

Llega un nueve cargamento de azúcar

bierno una partida de 200 sacos de azúcar, padel Gobierno de Su Ma. a precio de costo.

bierno se interesa por do soluciones de equidad. aliviar de algún modo la se encuentran las clases tierra pobres, debido a la casidad.

Suscribale a Prensa

Pasajeros llegados hoy: per, Grecia; J. Misael Mora, Gerardo Monge, Palmares; todo el munde torne el LAXATIVO Diputado Hormidas Araya, BROMO QUININA (Pastillas.) Los San Ramón; Luis T. Crespo de curar. La firma de E. W. GROVE Campoverde, Ecuador; Pase halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis. E U de A dre Artigas, San Pedro.

DEL NATURAL

cina del Sur, han resultado un problema de criterios sueltos, es decir, un problema que no tendrá jamás solución, ya que se estará invocando cada vez la vergüenza, el patriotismo, la necesidad de ser por sobre todas las cosas, conservadores de nuestro ideal republicano.

Están bien todas estas cosas, todas estas demostraciones de alta moral, pero hay que convenir en que la situación así es bastante peligrosa, es harto delicada para la soberanía de la Nación, toda vez que en cualquier momento puede llegarse a entender por hostilidad la indiferencia de las acciones de Gobierno a Gobierno.

Si las proposiciones del Gobierno de Panamá al nueva bastante desagrada del prevocador sué rebarle el Agente Considencial enviado por el de Costa Rica son del todo inmorales, es preciso protestar, es preciso decir de una vez que son ellos los que no quieren pactar con i nosotros, y entonces queda la salvedad de que siendo nosotros más conscientes de nuestros deberes internacionales y más llenos de una moral administrativa y también internacional, buscamos por todos los medios la acción de la paz y del orden.

Pero está patente que ellos no quieren hacer la paz, trero de don José Badilla, a món, se prive de un doctor no quieren entrar por el razonamiento de la verdad, de c ger un caballo, pues ese que deveras buena falta nos las necesidades de orden y de seguridad, de acción con- día iba a ir a San José; nos hace. junta y de desarrollo intelectual y comercial con nosotros cuentan que en la bolsa lie en el grado que le servimos y en el grado en que nos lo vaba (5000 para hacer va esta nueva, y hacemos votos sirven. Entonces cabe nada más que poner el dedo en la rios negocios en la capital al cielo porque el herido re llaga y decir a los señores panameños que se conduzcan Estaba ya en el potrero cobre cuanto antes la salud. de la mejor manera para que en cualquier momento dado cuando vió venir a Moltoa no haya necesidad de llamarles la atención de modo ter- con un machete; este señor minante si ellos vuelven, por lo menos en intención, a le manifestó que iba a coger mable amigo don Belarmino el pago puntual de su compromiso pública acaba de nombrar al querer entrar de nuevo a territorio nacional en busca de reconquistas que no tienen que esperar nunca, si es que han querido constituirse en conquistado- hizo caso y siguió su camino, a la cual nos place desearle res de tierras en el siglo en que sólo valen las conquistas del dinero, el valor material de las cosas, el valor eco-l nómico de las naciones y en que la civilización poco im- más arriba de la oreja iz porta para que haya vida en los pueblos.

La protesta que dejamos escrita no es una protesta tan bárbaro golpe cayó al de irritación ni de denuestos, es la protesta lógica que se suelo, donde el agreso: le impone cuando se ven las cosas de manera clara y como dió un tremendo manoplazo

se han presentado,

TAZARÍN

NOTA EDITORIAL

La hipocresía de las naciones

Los que llegaron a entusiasmarse hace poco con los patéticos discursos de Ginebra sobre el l'rocedente del Salva arbitraje, el desarme y la paz, estarán sintiendo es inglés M. J. R. Murray, dor ha recibido el Go. tos días cómo se les caen las alas del corazón.

Inglaterra y Francia y el Japón y la Italia y España y cincuenta naciones reunidas, gritaron General de Consulados ra expender al público muy alto su amor a la paz y su hermoso deseo de tricas. que todos los posibles conflictos armados se evita-Sabemos que el Go ran por un arbitraje que impusiera a todo el mun-

> Sonaba todo aquello a coro de ángeles; era tirante situación en que como un cántico de gloria que pretendía alegrar la

Y en realidad de verdad, era todo un nuevo restía de muchos artícu- lengaño, la continuación de la trágica falsedad que da y le den toda clase culos de primera nece- tiene siempre a los pueblos en pie de pendencia.

Mientras se rezaban oraciones a la paz y al que bajar de precio arbitraje y al desarme, esas mismas naciones secaban la pólvora y afilaban la espada. Francia prepa-La raba la total dominación de los marroquies; Italia arrastraba sus cañones por Trípoli; España conti-misionistas que ofrecen el gravedad de tres meses nuaba su desesperada campaña con los rifeños; Inglaterra tramaba la absoluta conquista del Sudán; el Japón perfecciona sus planes para la próxima guerra por el dominio del Pacífico, y las grandes potencias combinadas enviaban armas y dinero para encender guerras civiles en la República de Rusia y la República de China.

Sólo una gran nación se negó a figurar en la José Mº. V., Orotina; Luis comedia: los Estados Unidos. Hoy es el día en Vargas, Orotina; Otto Kop- que los americanos dan gracias a Dios por los beneficios que les ha otorgado. Pero mientras elevan al Altísimo su oración de gracias, fortifican sus posiciones, agrandan el alcance de sus cañones, fabrican acropianes de guerra y organizan amplias de ser despedazado el auto maniobras navales para que nadie les sorprenda Nº 20 por el carro eléctrico José M. Alvarez C. Jodesprevenidos. A Dios rogando y con el mazo dando. Se fían de la Virgen, pero corren. Contían en la protección divina, pero no se duermen, por si acaso.

Arbitraje, desarme, paz... cantos de sirenas; rado, quien supo evitar el des Madrigal y familia, Las relaciones que se pensaba restablecer con la ve- llanto de cocodrilos. Hipocresía, señor, pura hi-

Desgraciado suceso en San Ramón

fulmos sorprendidos por una | Se cree que la intención b'e. José Mollea le dió un dioero que Matamoros conmoros por la espalda, que es nuy delicado, y la herlda Tributación Directa y como ocurrió el suceso que esperanzas de salvarlo, insis Humberto Grassi Cerdas. un estimable amigo nuestro timos una vez más por un nos contó.

camino de San Pedro al po una ciudad como San Ra un poco de leña para llevar Soto y su señora esposa, ha a otros, que tienen amigos e in señor don Juan Fernández a su casa. Matamoros no le llegado una nueva heredera, pero el otro enarboló el ar llargos años ue vida. ma, dándole un formidable machetazo por el cráneo, quierda, Matamoros ante dejándolo sla conocimiento. Hasta aquí nos contaron,

El lunes por la mañana ahora seguiremos nosotros jbuen Médico del Pueblo, Hay Gabriel Matamoros iba pues parece mentira, ya en

Con pesa: consiguamos

Al hogar de ouestro esti

CORRESPONSAL

Libros en venta EMILLIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos TRABAJO, 2 tomos LA TIEKKA LOURDES, 2 tomos

La Facultad de Ingeniería

Ayer a las 19 horas se poración Municipal en su

rica, según expuso la Cor- sesión.

reunieron en asamblea ge- consulta a esta Facultad, se neral los señores ingenieros oyeron diversas opiniones, incorporados a la Facultad acordando por mayoría copara conocer de importantes municar al Municipio de San asuntos, figurando entre és- José que no debe darse esa tos el problema de calles y prórroga que se dijo de 20 carreteras y los contratos años, sino que debe exigirse con las Compañías eléc- al punto que las compañías de fuerza motriz instalen Al conocer sobre la am-líneas subterráneas, conceliación del plazo para el diendo para esta retorma un mantenimiento de las líneas tiempo prudencial, que fijará éreas de conducción eléc- la Facultad en la próxima

El dulce tendrá | Notadeduelo

compra dulce por ahora.

Son varias las casas coartículo sin realizar opera-la distinguida y virtuosa ción ninguna favorable.

que hay mucha existencia y 41 años. que pronto se pondrá su co- Nuestro cronista pudo como consecuencia de la poca demanda.

Accidente tranvillero

Ayer tarde estuvo a punto

El automóvil salió ileso gracias a la actividad del meterista Juan Felix Alvachoque, con la mayor sere de r-troceso.

En la Tributación Brenes" y otras muchas. Directa

Fué aceptada la renuncia al señor Roberto A. Jiménez Collante, quien ejercía el puesto de Auxiliar de la Conmachetazo a Gabriel Mata sigo llevaba. El golpe es tabilidad Territorial de la sus hijos José Manuel, de suma gravedad. He aquí mortal, se hou perdido las nombró en su lugar al señor María, así como a toda

De Limón nos informan, que se han levantado protestas entre muchos arrendatarios de terrenos propiedad del Estado, a causa de que no hay equidad pareja, pues mientras que a unos se les exige fluencias en las alturas se les per- Morúa Profesor de Taquimite explotar sus parcelas extensas con diferentes cultivos, sin cubrir el pago que les corresponde.

Hay varios que tienen cultivos de bananos, cacao, cocos y otros F. Stahl quien renunció. productos, sin que nadie les exija el pago del arriendo, y mientras tanto, la tierra nacional es explo- irregularidades que vienen suceel Estado.

i forme acerea de todas estas vilegios pa

Ayer a las 7 de la ma-La Fábrica Nacional no nana falleció en su residencia de los Lotes de Carit, después de una señora Delfina Castillo De Alajuela nos dicen Guardia, a la edad de

anotar las siguientes ofrendas florales que cubrian el féretro: José Mª Rojas R. y familia, Carlos y Etelvina de Solís, Gonzalo Maduro Sra. y familia, Familia Quesada, Ramiro Castro C. Luis Quirós y familia, Nº 17 de la línea de Guada sé Campos A., José M. Jiménez, Benjamín Vargas y Sra. tamilia Mathieu y Agüero, Merce-Luis Dávila, Adelina v. nidad, echando mano al de Esquivel, Luisa de breque con un movimiento Dávila, Luis Mathieu y señora, Tercer Grado de la Escuela "Porfirio

> La Prensa envía el testimonio de su más profunda condolencia a su esposo, el apreciable y honrado artesano don José Guardia Gómez, a se Juan, Victor Manuel y la familia doliente, aconsejándoles resignación para soportar este rudo golpe que la Providencia les envía.

> > Paz a sus restos.

A propuesta de la Dirección del Colegio de Señoritas el Presidente de la Regrafia de la Seccion Comercial de aquel establecimiento, en sustitución de don Juan

tada sin el menor beneficio para diéndose con grave perjuicio para el fisco, a fin de euca zar Sabemos que el Gobierno se las cosas por un camino de interesa por levantar un detallado orden y levalidad, sin tener par

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR -- GERENTE ENRIQUE FONSECA ZUNIGA REDACTOR: BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR: RAFAEL FONSECA CALVO EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL" JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 73 Av. Este Nº 344 - Apartado P

MI PROTESTA

tos: protestamos enérgica rió la brutalidad de los vecigún razonamiento, desde recivida. luego que svamos ha ocupar Fué mi primera intención: 573 Herminia Coto N. un territorio, de que éramos provocar un mitin para pro- 574 Rogelio Bulgarelli F. dueños, en virtud de un fa testar de tan luaudito proce 576 Rafael Chacon Robles llo arvitral a que se habían der, pero mejor he querido 577 Eloy Cubero Calvo sometido voluntariamente hacerlo en esta forma, ya las partes litigantes.

mucho menos, porque sómos mos alcanzar, era remover 583 Hernán Madrigal apóstoles de un ideal de paz los viejos resentimientos y y de armonía social, pero, distanciar más el repacimien 586 Nery de Montes de Oca de eso, a que se nos obligue to de las relaciones que de. 587 Victor Rojas Campos a estrechar las manos que ben existir entre este par de 588 José Ismael Cordero aún están tintas con la san- pueblos, que el destino colo- 590 Carolina Selva v. de Cruz gre de nuestros mártires, có hombro con hombro para hay mucha diferencia. ¡Por marchar hacía el porvenir. Dios! no juguéis con los la Pero hemos creido de nues 594 Marcial Luna Mora blos de la berida, dejad que tro deber de costarricenses: el tlempo la sicatrice.

intelectual que los ponga en caucillería este negocia o.

escaso criterio: que si que- dia, cuya gestión depende MISERICORDIA remos arreglar este asunto, de las resoluciones de la EL CABALLERO ENCANTADO tenemos que recurrir antes Casa Blanca. que a Panamá al Gobierno Es este el arregio honroso ELECTRA : EL TACAÑO SAde la gran República del que podemos hacer en este Norte, ya que es una sen asunto y por eso lo consig- REALIDAD tencla de la justicia de aquel namos en un capítulo del LA INCÓGNITA gran país la que hay que programa del Partido Re- LA FONTANA DE OPO poner en vigor.

Por el honor nacional, Es allí donde tenemos 553 Rubén Hidalgo Blanco por nuestra dignidad de que recurrir, si es que que. 555 Heriberto Hidalgo E. hombres, por los fueros de remos cobrar la Indemnizanuestras familias y por la ción a que tenemos derechi memoria de nuestros muer- por el atropello que nos ios 559 Ciotilde Padilla de Rojas mente por el abuso que se ha nos del Sur; ya que también 562 Rodolfo Mora Quesada Agenta confidercial para que pos impidió can la 563 Luisa González G. Agente confidercial para que nos impidió, con su intratar con los que ayer no tervensión, amistosa el que 566 Isolina Alvarado A. más ases naron a nuestros cobráramos con las armas el 567 Secundino Agúero H. hermanos por la espalda. valor de la ciensa tan cobar 569 Jerónimo Meneses A. Orlmen que no justifica nin de como tan gratultamente 570 Josefa Guardia H.

que con una manifestación 580 Francisco Loría Quesada No queremes la guerra ni popular lo más que podría

decir al gobierno que de se. 597 Ricardo Delvó Chacón Vivamos mientras tanto guir por ese camino, los pa en nuestra patria, amuralla. nameños van a creer que tieda por nuestra diguidad na nen derecho en el territorio cional y esperemos que los que aún nos dejo el Laudo panameños vengan a pedir White y nos van a pedir perdón, que esto sucederá questro territorio y algo más. cuando aquél pueblo haya per la torpeza y devilidad alcanzado un nivel moral e con que ha tratado nuestra DOÑA PERFECTA

condiciones de comprender Al recurrir a Washington todo lo lasame de su acción lo hacemos porque Panamá Lo PROHIBIDO, 2 tomos No se esconde a nuestro es una Republica de come-

I rmista. JUAN R PÉREZ

Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 540, con 656 acciones.

541 Elena Volio Cárdenas 542 Isolina Miranda R. 543 Neftali Marin Chacon 544 Napoleón Villegas S. 545 Sara Jiménez G. 546 José Martinez Grillo 547 Augusta Andrade 548 Hugo Scaglietti 549 Emma de Zorino 550 Marcial Rodriguez 551 Varandamal Devandas

552 Vitervo Delgado D. 554 Helia Rojas de Hidalgo 556 Jacinto Saborio P. 557 Oscar Morales G. 558 Alfredo Calleja Astúa

560 Francisco Saborio B. 561 Francisco Biramontes V. 565 Alberto Carvajal A.

568 Emilia Vargas Quesada 571 Celia Madrigal R. 572 Oscar Echeverría E.

579 José Andrés Coronado A.

581 Nicolás Hernández O. 582 J. M. Calderón G. 1584 Alfredo Montero C. 585 Jesús Araya Zumbado

Jaime Tormo Ortiz 592 Etelvina C. de Carvajal

593 Jesús Carvajal Retana 595 José M. Brenes Calvo 596 Alcides Jiménez

598 Claudia Chaverri Arias 599 Oliva Saborio de Murillo 600 María Engracia Cascante

KERROGEROGRADOGEROGEROWN. libros en venta

A & 5.00 el tomo empastado B. PEREZ GALDOS

EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos EL DOCTOR CENTENO, 2 1. LA DE BRINGAS

LOMÓN, 2 tomos

Es lo que dicen los fumadores de LUCKY STRIKE

Los números prueban que ellos están en lo cierto



Tostados

Paquetes de 15 y 20 Cigarrillos

GUARDE LAS CAJETILLAS VACIAS Y OBTENGA UNO DE LOS 10 PREMIOS QUE OBSEQUIAREMOS EN NOCHEBUENA POR UN VALOR TOTAL DE & 3000-00

CULPAS DE A MOR

La infanticida

Una de las cosas que mayor simpatía nos desperta ron al llegar a esta capital, es la matera de infiolta ternura con que las madres josefinas aman y cuidan a sus pequeñuelos. El amor de las madres por los hijos es, sin duda, lo más santo de la vida. Desde el Ecuador hasta los Polos, en todos los rincones de la tierra, las madres dan su sangre y su vida por los hijos, y por verlos felices serían capaces de vender el alma al diablo.

Pero en cada país, el amor maternal, como tantas otras pasiones, ofrece diferentes matices. La mujer josefina, de carácter suave y tierno, ama y cuida a sus extranjera se venderá hijitos con una delicadeza admirable por lo exquisita. ¿Cómo es posible, pues, que en un ambiente tan blando y amoroso se haya podido producir el caso monstruoso, casi incresble, de esa Cella A faro que apenas nacida su hija la envuelve hasta asfixiarla y la arroja en medio del campo en donde se la comieron las aves?

Es este un caso tan curicso como extraordinarlo. En de Tomás Fernández la crónica, en el libro y en el teatro nos hemos emocio nado muchas veces con el drama sensible y doloroso de la joven seducida y villanamente abandonada, que para ocultar su deshonor mata ei fruto de sus entrañas, destrozándose el alma al mismo tiempo.

El suceso de ahora es completamente distinto. Para Cella Alfaro ya no había problema de honor. Joven, soltera y bella, hace años que abatió su voluntad al impera tivo de la naturaleza, y, producto de sus primeros amo res, tiene una hija de año y medio a la que ama y atiende como cualquier otra madre. Y esta misma mujer mata y abandona a su segunda hija en el momento de nacer.

Si su horrible dellto lo hubiera cometido en el primer alumbramiento, comprenderíamos el dolor de su corazón atormentado por la ldea del honor perdido y por el miedo insuperable a las preocupaciones sociales. Sería rrantes ha organizado un digna de compasión, como tantas otras que sucumbieron italier de encuadernación a los amores irresistibles.

Pero si a pesar de su soltería ya tenía una hija; si su LA PRENSA. situación ante la sociedad estaba completamente deslin dada, la idea del deshonor que tanto atormenta a las mujeres caídas después del instante fatal, no ha podido inflair en el infanticidio. Bajo el punto de vista de la moral pública, peco le habría importado ya tener un hijo económicas hasta las más o tener diez.

¿Qué ha sido, pues, lo que la ha impulsado al infanti cidic? ¿El medio ambiente económico? Seguramente. Y, además, las amenazas de su padre. Este, por lo visto, le perdonó la primera falta que, por ser la primera, era la más grave. Pero si volvía a pecar había prometido castigarla. ¿Cómo? No sabemos si el castigo sería de gol. pes o arrojándola de la casa.

Y llegó la segunda falta, como llegan estas cosas, por la ceguedad de las pasiones. Ella se vió ya castigada por su padre, arrojada a la calle, condenadas a la soledad y a la miseria ella y su hija, y sin poder atender a la que ahora venía al mundo. Así debió surgir en su cerebro acobardado el propósito del infanticidio, hasta que la espantosa idea liegó a parecerle una cosa necesaria. Y fueron los primeros que inen el momento de nacer la pobre criatura en mala hora trodujeron en el país el ráengendrada, su propia madre, sin mirarla siquiera, la pido servicio de camiones a hizo pasar en un instante de la vida a la muerte, diferentes provincias, acaban sin darle tiempo a lanzar el primer vagido.

¿Culpable? Sí, culpable. No se puede perdonar la «Chevrolet» demotor criminal profenación de la maternidad. Pero deben ha seguro y potente, de solidez ber otros culpables: el hombre que después de engen- y elegancia que realizan al drar un hijo en el egoísmo del placer, abandona a la módicoprecio de \$1.025 hembra y reniega de la maternidad. En todo infantici- (mil velnticiaco dolares). dio cometido por una mujer, hay siempre un hombre Pueden verse los detalles culpable, tan culpable o más que ella. Culpables tam- en la oficina central de San bién los que creen que debe castigarse la maternidad José. como si suese un delito. Y culpables el medio económi | Este pedido lo hicleron en co que hace de la maternidad una causa de miseria y virtud de que pronto tendre. y la vieja y dura moral empeñada en sofocar las leyes mos amplies y buenas carrede la Naturaleza.

Es curloso ese sentido de la moral que considera el «Chevrolet» es el un pecado de la mujer el tener hijos sin permiso de junica aparato de resistencia, la sociedad (con el hombre no reza esto) y en cambio económico en sostenimiento glorifica a los que dirigen las guerras y ordenan la ma- y la marca más acreditada tanza de pueblos en masa,

Aún han de pasar muchos años para que el mundo | Con las ventajas que ofre salga de la tragica mixtificación en que vive, para aco modar su existencia a la naturaleza y a la razón.

BERNARDO MERINO

ESPANA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co. APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 604

Hoy a las 10 horas New York 400 1/2 010 Londres 370 % París 106 1/2 España.... 273 Italia 87 1/2

Sulsa..... 386 Bélgica..... 97 1/2 Amsterdam oro a' 40 Dólares sobre Belrín..... 400 % más I OIO

Busque 'La Prensa' Habiendo llegado Balsa Blanca

PRINTED BY THE PRINTED BY THE PRINTED BY

a mitad del costo

ALAMACEN

~~~~~~~~~~~~~~~

Un colón libra

#### POR EL CORREO

Con destino a la América del Sua y Antillas, vía Cristóbal; Estados Unidos y Eu ropa, vía Nueva York, el sábado próximo a las 7 horas, en el vapor "Ulúa". 909090909009090909090909

### Encuadernacion

El señor Alberto Baen la propia imprenta de

En este taller se hacetoda clase de escuadernaciones, desde las más lujosas, especialmente las de libros rayados, cartapacios, parpastuses etc., haciéndolos a precios más baratos que ningún jotro taller de la capital.

#### El mejorautomóvil del mundo

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

Los empresarlos de la Costa Rica Motor, quienes de recibir una serie de autos

teras en toda la república, y en todo el mundo.

cen los señores de la "Costa Rica Motor Company" cualquier familia de buen gusto puede adquirir un "Chevrolet".

### Libros en venta

JUAN MARAGALL BLOGIOS

ARTICULOS, 5 tomos QUEVEDO

- PÁGINAS ESCOGIDAS ESCRITOS POLÍTICOS HOMERO

ILIADA, con grabades. JOSE DE MATURANA CANCIÓN DE PRIMAVERA

NARANJO EN ILOR

EDUARDO ZAJACOIS EL OTRO UNA VIDA EXTRAORDINARIA

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Preludios de revolución en España Jardín zohológico en San Ramón

Eu consejo de guerra se

Pamplona. - Desd temprano comenzó el consejo de guerra, en medio de una enorme expectación.

En los alrededores de la prisión donde se celebró se tomaron precau ciones para evitar cualquier incidente.

del puerto de Vera, dan

fue herido de gravedad, y a quien le amputaron una pierna, suicidándose después en el hospital, desangrandose. Dijol que venía de Francia cuando se encontró en la carretera un grupo del obreros desconocidos, a los cuales se unió. Agrega que no tardó en ver que comenzaba el tiroteo con la guardia civil, y que recibió un balazo en una pierna, siendo car gado en hombros por uno del grupo, quien lo lievó al monte donde per dió el conocimiento.

Los guardias, le ocuparon una pistola y proyectiles, que sacaron de sus bolsillos. Dice que no eran de su propiedad, que personas desconocidas metieron esos proyectiles en sus bolsillos.

Léese la declaración del procesado José Fer-- nández Reverte, el cual que venía de Francia para promover una revolución, uniéndose a otros que estaban en San Sebastián, acusando a los desconocidos de ser jefes del movimiento. Dice que tomó parte en el mismo asustado ante las amenazas. Léense otras declaraciones en idéntico sentido. Muchos niegan toda participación. Pablo Mactin dijo que vensa de Francia a to-

piden cuatro penas de muerte que le dijeron que fra- ra dictar setencia. guaban Soriano y Una-muno, quienes habían Se cree que el foco de la jas sediciosas entre las guarniciones.

Al declarar el presi- su defensor se halla he- metrópoli y a sus oficinas dente abierto el consejo, rido de gravedad, lo cual consulares en otras ciucomienza el relator la le impide pensar claro: dades de los Estados lectura de los autos de Los médicos militares di. Unides a fin de que pro la sumaria. Comienza és. cen q' después de recono cedieron a cablegrafiar ta por el oficio del Co. cerle las heridas no inmediatamente los nommandante de carabineros creen que afecten de bres de ciertas personas do cuenta del paso de nio. El fiscal comienza se dice están proveyendo unos grupos, así como pidiendo cuatro penas con armas y municiones de los incidentes ocu. de muerte; luego, modi a los revolucionarios iberridos en la forma re- ficando sus conclusiones ros, causaron profunda latada. Hay diversos ofi las pide sólo para Gil sensación en los centros cios de las autoridades Calaff, Martín Sanchez españoles e hispanoamede la guardia civil dando y Santillan. Para Váz- ricanos. cuenta de pesquisas pa- ques pide sólo seis años, ra la captura de los re pues sólo vió la pelea referencia, la orden se exvoltosos. Resulta que el sin intervenir. Todos los pidió a base de una convecindario en las inme- procesados se levantan diaciones de Vera ayudó negando participación en a las fuerzas a efectuar los hechos y pidiendo

mar parte en un complot comenzó a deliberar pa-

mandado a repartir ho- conspiración está en Nueva York

Nueva York.—Despa-El defensor pide el chos recibidos de Madrid reconocimiento médico aseguran que el gohierde Gil Calaff, el cual de no español había dado claró que tomó parte en órdenes al consulado gela rebelión, pero según neral de España en esta modo alguno su racioci- y firmas comerciales que

Según los mensajes de

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR

fesión hecha por uno de los rebeldes que indica nombre se mantiene secreto.

Afirman también los del servicio secreto de los Estados Unidos.

Los cables de Madrid indican que ciertos elementos del Gobierno escuartel general de los rebeldes se encuentra en Nueva York.

Recientemente un semanario monarquista, q' EL LAXATIVO BROMO QUININA Unidos son el hogar de

Pasa a la 4ª

COMODA

Clínica del Dr. M. Figueres

CENTRICA

Para enfermos de medicina,

cirugía y obstetricia

Cuenta con todos los adelantos

Próximamente se abrirá el

departamento oculista a cargo

del Dr. den José Corvetti

Teléfono 400

moderno

- HIGIENICA

Sandoval pregunta y pre mledo, yo le sujeto; rájele el

algún tiempo en Nueva salí en letra de molde, voy dole corrí mi puñal de mon York en Pearl Street. Su a contarle la historia, ante. tanés desde el tragadero partes que el Gobierno tiando por las tertiles laderas restos humanos encontramos de España se ha dirigido de Paragallo, sorprendimos en dobleces cuasi deshecho extraoficialmente, al de- no un lagarto como se dijo, un pergamino, que aunque partamento de Estado sino una euorme boa, la que inteligible pudimos corregir del Gobierno Americano, amparada en un recodo de este geroglifico de mucha repidiendo garantías que gica y bien acondicionada Alvaro, Comedes, Calixto, se le han dado. Esto ha lguarida, aunque ajena, quizá Santas Llaves, tesorero ren ce creer que la Embaja- de un gallardo elefante cla- tas divinas, Moncho Sando, da Española en Was- ro, animal luciente, lutruso, Abel y Kalo, Pedro Carujal, hington contará con el que como sabido rey en los Napoleón el Grande y... apoyo y la cooperación bosques, azusa, fomenta, in- unos tacacos. Sorprendido pañol opinan que el auda, caza y no come por cos ¡Sabes! Todo esto, con se publica en Madrid, forcejó de tal manera, que ple de la blen disimulada declaró editorialmente lo a pesar de la resistencia he cuesta aristócrata en una que sigue: "Los Estados cha por el reptll, salió de su hermosa victrina de moda,

gunta: ¿Que es perjurio? Y vientre, que encontraremos contestado que fué dijo: Mu un conjunto para la historia estuvo establecido por chacho de la Gaceta, ya que de San Ramón. Obedecido poniéndoles: dispuesto a per hasta el recte; brincaron a jurar al que niega lo que mis sienes objetos deformes, firma y a probar, que no fuí resquicios, seguramente de yo, sino con Lencho, mon- digestiones atrasadas; entre la elegante, lucida, estraté - cordación: los Leivas Julián, triga la discordia, de la cual mi compañero de la azaña lucra el odio y el rencor de me dijo: es raro, como que les demás seres del reino a ruestras víctimas a la vez que pertenece y para tal que carnívoros son vegeta iempre en asecho, corre, rlanos, pues mire en sus extrepa, baja, se fatiga, estor. 'quisitos' 'menus' unos taca' tener quebrados los colmi- el olopopo y algo más junto llos. Yo temblé, se me cris- con la testuz del diformo paron los pervios, pero en búfalo de las pampas que mi ayuda me dijo: calma conservamos en ruestro jaramigo, calma; y atracando al dín zoológico, lo haremos animal por las agallas, lo escribir de hábil manera al escondrijo, con todo el basu |lujo y pedrería, por un vete Léese la declaración del sindicalista bilbaíno del sindicalista bilbaíno del sondicalista del dijo mi compañero: no tenga los el Segundo. Sirva esto como prueba laequíveca aute la humani

dad que observa y analiza, del amenazador pellgro, que solo viene del consentimiento de esta clase de ripedes, reptiles, rumlantes y mamadores en las cercanías de ua centro de población.

Aplaudí la Ingeniosa Idea y coleccionando estamos por las fértiles y hafagadoras laderas de Paragallo. Así pues, podremos pronto pre. sentar para la adquisición de nuevos ejempiares.

Por ahora, hasta otra.

El heredero de Juan Jose

#### La Pinotea

La única madera que soporta los temblores es la Pl-

En los países tropicales no debe construirse más que con Pinetea.

El que quiera conservar sus edificios toda la vida, que los construya con Pluotea.

Los téculcos, arquitectos, logenieros y maestros de obras, recomiendan este ma. terial como el Non Plus Ultra.

Francia, Japón, Bélgica, España, Argentina, Brasil, México y etras naciones im. portantes, adoptan como la única madera de construcciopes la Pinotea.

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE" TIENE SIEMPRE PARA

LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DEPLATO

Lea "La Prensa"

## He aquí la oportunidad de comprar un buen reloj a un precio muy bajo

Para introducir en ese pais nuestro magnifico surtido de relojes, ofrecemos estos hermosos relojes de la bien conocida marca "ELGIN" a un precio que permitirá a todos comprar uno de estos relojes que son orgullo de todos los que los poseen.

RELOJ PARA CABALLERO garantizado por

25 años, modelo plano, grabado a mano; oro chapeado de 14 kilates y oro maoizo de 14 kilates-blanco, verde y amarillo. - Máquina de 17 joyas, tres ajustamientos y regulador de patente. La carátula es plateada con números negros y manecillas de acero azul de fantasía.

Este reloj es de gran precisión y de una apariencia tan elegante, que nosotros garantizamos la más completa satisfacción. Garantizamos tembién que nuestros precios no podrán ser igualados en ninguna otra parte. NOSOTROS VENDEMOS AL COSTO PARA ACREDITAR NUES-TRA CASA. Enviamos estos hermosos relojes en un boni. to estuche de cuero lorrado de seda a los precios siguientes: Oro enchapado de 14 kilates..... \$ 7.50

Oro macizo de 14 kilates.... RELOJ DE PULSERA para señora, garantizado por 25 años, modelo extra plano, rectangular de gran novedad y elegancia, caja grabad. a mano, corona de zafiro; oro chapeado de 14 kilates, oro macizo de 14 kilates y platino. La carátula es plateada con números negros y manecillas de fantasia. La marca "ELGIN' es una garantía de la calidad de estos relojes. Nosetros garantizamos que nuestros precios son mucho más bajos, y que no pueden ser igualados en ninguna parte. La caja de cuero forrada de seda, a los precios signientes:

Oro chapeado de 14 kilates ..... \$ 7.50 Oro macizo de 14 k lat.s.... Aproveche esta gran oportunidad y mande su pedido hoy mis-

mo porque estes precios son de introducción y pronto serán subi-dos. TODOS LOS PEDIDOS TIENEN QUE VENIR ACOMPA-NADOS DE SU IMFORTE Y NOSOTROS PAGAMOS TODOS LOS GASTOS DE ENVIO Y LOS DERECHOS EN EL PRI-MER PEDIDO.

SATISFACCION GARANTIZADA o su dinero le será devuelto

#### GRATIS

Con cada reloj para caballero enviamos, enteramente gratis, una bonita cadena de ro chapeado de 14 kilates, y con cada reloj para señora una hermosa y elegante pulsera de oro chapeado de 14 kilates. Estos regalos valen cuando menos \$ 4 00 cada uno.

#### Senores comerciantes:

En pedidos por docenas de los relojes arriba descritos, damos un descuento de 30 por ciento. Pida una docena hoy mismo y es. tamos seguros que al recibirla nos pedisá cuando menos una gruesa más. NOSOTROS PAGAMOS TODOS LOS GASTOS DE ENVIO Y LOS DERECHOS EN EL PRIMER PEDIDO. SOLO LOS PEDIDOS QUE VENGAN ACOMPAÑALOS DE SU IMPORTE SERÁN ATENDIDOS. Mande su pedido hoy mismo. Saque un giro postal o un cheque y escriba a

Escriba a ROCCAFLEUR BROTHERS P. O. Box 1225, Chicago, III , E U A

THE PARTY PRODUCED AND PARTY OF THE PROPERTY OF THE PARTY OF THE PARTY

### articulos dificiles de limpiar en la cocina, y demas partes de la casa. Grasa, moho y mugre ceden facilmente con SAPOLIO. EFICAZ-ECONÓMICO Sustitutos nunca satisfacen. Busque el nombre SAPOLIO. Banda azul-Envoltura plateada. ENOCH MORGAN'S SONS CO. **NUEVA YORK** E. U. A. MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Almacén de Abarrotes Provisiones y Licores

Ha abierto en su antiguo local un

Baratillo de ALFOMBRAS N

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Eduardo Castro S.

Teléfono 593

### Preludios de...

Viene de la 3º

que conspire contra la paz de España y la seguridad de la Real Coro. na".

A don Alfonso lo protege una fuerte escolta

Paris.—Con los hilos telefónicos interceptados en la frontera y todos los despachos telegráficos su· jetos a la censura más estricta, el Gobierno español está tratando de ocultar la situación que predomina en el Reino y que fuera creada por los esfuerzos que se han hecho en los últimos días para derrocar al Directo. rio militarista de Primo de Rivera y a la monarquía, con el fin de que se establezca un régimen republicano.

El Embajador hispano en esta capital señor Quiñones de León en un manifiesto declara que los levantamientos registrados en España han sido esporádicos y que, donde quiera que han ocurrido se han sofocado, pues las tropas permane cen leales al actual Gobierno.

De que el Rey Alfonso y Frimo de Rivera, el dictador están resueltos a aplastar la revolución a cualquier costo, no puede caber duda alguna, probándolo la ejecución de dos de los agitadores capturados en Barcelona. Aunque se entendía que estos dos individuos habían sido fusilados, se ha dicho a última hora, que un verdugo oficial les dió garrote.

Las últimas noticias llegadas de Madrid afirman que las autoridades policiacas de la capital hispana han detenido a cuarenta personas, entre ellas al ex-diputado nacio nalista por el distrito de Tortosa, registrando los domicilios de centenares de socialistas, en busca de proclamas revolucionarias y armas de fuego.

El monarca permanece en Madrid, pero lo protige una fuerte escolta cada, vez que sale del palacio. Se rumora que ha enviado un parte a Primo ce Rivera exponiéndole el peligro que implica la situación y recomendándole que regrese a Madrid con toda la premura posible.

### CERVANTES

DON QUIJOTE DE 1A MAN-CHA, 2 tomos linstrados. SFOECLES

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas

## Deposito y aserradero de Maderas Por qué Bolívar no estuvo en Ayacucho A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorab es a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico

Apartado 334

Telefono 61

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, regla , cadenilles, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Llame al teletono No. 799

Ico varas al Sur eel Palacio de Justicia-SAN JOSÉ

EN ESTA



COLABORACION

Concluse Pero nó, mal juzgan a Bolívar última redentora jornada de la jeses de la campaña, Yaguanchi y los que tal piensan, no tue nunca libertad; frente a un enemigo Publocha o habían revelado egoismo de su gloria y menos de refresco, perfectamente quie como gran militar y gran táctico, cobardia, el hecho extraño de no pado, que se jactaba de catorce y a quien adornaban también asistir a la acción de Ayacucho; años de victorias: el gran ejército las más bellas virtudes, en su antes por el contrario, tué un acto de La Seina. que habla bien claro de su espíriritu de sacrificio y de amor a la causa que obligara a Bolivar a gallarda figura ennoblecida con causa de la República, y más que renunciar el comando de los todos los atributos del talento todo, de su ciega obediencia a las Ejército Unidos, y entregar esa y del carácter, una columna de

altas disposiciones de su propio dirección, que exigía su genio, la República, amado y respetado Estado Mayor General; él, que al joven General Antonio José del Ejército como ninguno otro. era el Jese Supremo y Directorio de Sucre, que habría de cubrirse Y aquel consejo de Estado Maúnico de la campaña del Perú, a de gloria en muy cercano día, yor, no tardó en comunicar al Liquien ya tildaban los rastreros como justa recompensa a su bertador su resolución en nota emuladores, llenos de envidia y de talento, a su virtud, y a su acriso- que dice: veneno, tirano y dictador, y tantos lado ideal cívico? otros dicterios por el estilo, los

mismos miserables adjetivos, que otrà cosa que someterse incon sencia de un enemigo aguerrido escupen siempre las viboras y los dicionalmente a lo resuelto por su y valiente, que cuenta dos veces roedores de la sama y de la gloria, Estado Mayor General, que así lo nuestro número, y que combatir cuando comprenden su impoten dispuso, en sabia previsión de no sabemos donde ni en qué cirotros graves males para la causa cunstancias. Si por desgracia fué-Hay que compenetrarse del de la República, que urgía este semos derrotados, lo que no es cahótico estado de anarquía y de nuevo sacrificio, a su más ilustre probable, pero no imposible, espanto con que se luchaba en el e insigne servidor.

estrellaban los más viles cdios, mortal que sufrieron los realistas, daría de pie para llamar de nuevo las más negras pasiones; traicio en Junin, los soldados del Rey a los puenlosa la guerra? nando una y cien veces a la patria exasperados pedían la revancha, misma, para satisfacer intereses que castigara la osada sorpresa de General Bolivar debe retirarse de mezquinos y saciar ruines ven que sueron víctimas en aqué este campamento para servir de ganzas; hay que contemplar, hasta memorable combate; y ese espíri- reserva a la América, y V. E. en sus más hondos escondrijos, tu de revancha ya se manifestaba sabe militarmente que el mando a estas emponsoñadas serpientes, en el herido prestigio de los jeses de toda reserva se confiere el día que en la sombra, corrompen todo españoles; el General Valdés de la batalla al más digno y al organismo y toda noble y gene- había derrotado a las suerzas de más valiente". rosa intención, imaginémoslo, y Olaneta en las cercanías del pue Bolívar al recibir esta orden, apenas así, podremos juzgar cuán blo de Lava, en el alto Perú, el no hizo otra cosa que acatarla grande y poderosa, cuán admira- 17 de agosto de 1824 y venía con como fiel subordinado a las supreole y enérgica aparece la figura un formidable refuerzo de 5000 mas decisiones del Estado Mayor, de Bolívar, con los delineamientos soldados, a robustecer las filas del mostrándose grande y generoso, virrey La Serna, pudiendo unidos pues que bien sabía, que al desambos ejércitos, entrar en el pojarse de su fuerte autoridad de Cuzco, que se vieron obligados Comandante en Jese de los Ejércia desalojar los patriotas, en orde tos Unidos, renunciaba a los lau-

presencia inesperada, en el mar la gloria cayera como lluvia de Pacífico de la escuadra enemiga flores inmaculadas sobre la frente a la altura del Callado, hicieron serena y pensadora del gallardo comprender al Estado Mayor, Cumanés, honor y ejemplo de las que toda comunicación, con el armas patriotas y de quien había gobierno de Colombia, quedaba dicho en otra ocasión, que "nadie cerrada, con grave riesgo y peli- como Sucre, tenía mayores faculgro del estado interior del país, tades y mejores virtudes para en donde eran indispensables, la gobernar", junto a la lealtad y enérgía del verdadero hombre de devoción más cumplida a su per-Estado, la fortaleza de un héroe sona. y la visión clarividente del genio tenía estas condiciones de mando, nadie otro tenía arraigo en el amor, el respeto y la gratitud regocijado los triunfos de aquél, populares, sino Bolivar; que sería, a la hora de un posible tracaso en bien es verdad que lo merecía; Ayacucho, o en otro sitio a lo porque nadie más puro, más fiel largo del Pampas, el único cau bandera y ahogarse el espíritu sobre el campo de Ayacucho, público; el Libertador era el úni- alcanza la suprema coronación de co capaz de reorganizar el ejército, los heroes. y sacar de la miseria y de la nada, aquella devoradora boa.

cifradas las últimas y únicas esperanzas; porque La Serna contaba con 12000 soldados de de los patriotas, era bien diferente; contaban tan sólo con 6000 homrodeados de necesidades.

Tal era la situación del ejército de la República; y entonces quizo preveerse el caso tatal, y reunido en gran asamblea el Estado Mayor General, convocados por el Jese del Ejército, se discutió en Consejo, ampliamente la cuestión.

lamás el ejército Patriota reunió en un consejo de guerra más selecto número de Jefes y Oficiales, alli estaba la flor y nata de los tenientes de Bolívar, los! más ilustres y esforzados defensores de la causa nacional: Sucre, Gamarra, Lara, Santacruz, Galindo, Otero, O'Hinggis, Córdoba, Silva, Miller, Brown, Ibarra y tantos otros heróicos y abnegados soldados de la República, que unidos en el más leal y nobe patriotismo, acordaron como medida preventiva, relevar al Libertador de su alto puesto de Jefe II. COMEDIAS Y DRAMAS Supremo de los Ejércitos Unidos, y entregar la dirección de la guerra y del ejército; a su más leal y preclaro servidor; al Gene- Las nores.

de un carácter, en estos momen- ral Sucre, que era ya por aquellos tos trágicos, en que se prepara la días, uno de los más prestigiosos condición de soldado, de político Más, en verdad, cual fue la y de ciudadano; era pues, su

"-Señor: tenemos que empren-Bolivar en esta ocasión, no hizo der una retirada peligrosa en pre-Quién, si a V. E. cubriera también Perú por aquellos días, en que se | Porque a raíz de aquél golpe el deshonor de esta derrota, que-

El Consejo es de opinión que el

nada retirada que dirige Miller. reles que habría de ganar en Esta grave circunstancia, y la Ayacucho, dando campo pera que

¿Hubo tino en la elecció? ... Si para salvar la nacionalidad del la hubo; porque Bolivar amaba a caos y de la ruina, nadie otro Sucre como si tuese su propio hijo, lo amaba con la tierna solicitud de un padre que mira como si fuesen los suyos propios; y más abnegado que este garrido dillo que no dejaría arriar la Mariscal de veintinueve años, que

Asi fue como un acctidente de nuevos recursos que llevar a la la guerra, y la severidad de la guerra, como nueva ración para misma, hizo de Sucre el campeón de la inmortal jornada, a cuyos En Bolívar, pues, estaban ecos trágicos fué libre todo un

mundo. Pero si la persona material del Libertador faltó alli; no así su esrefresco, perfectamente equipados píritu, que tramontando las disy una magnifica escuadra, a las tancias, estaba en mitad de los bocas del Callado, y la posición fuegos, inspirando el denuedo y el coraje de sus batallones, que peleaban por la glori de la Patria bres escasos, llenos de espíritu si; y por el honor de su Caudillo, pero desangrados, enfermos y que adelantando los resultados, había dado sus sabias instrucciones y trazos para el plan de Aya-

> He aqui; como tueron el pensamiento de Bolívar y la espada fulgurante de Sucre, los que cumplieron la insigne hazaña de libertar un mundo, a la sembra del majestuoso Condorcunca, sellando con signos de redención la

> > OCTAVIO CASTRO SABORIO

# S J Alvarez Quintero

vida libre de nuestra América.

A C 5 50 TOMO . PRIMEROS ENSAYOS Prólogo: Esgrima y amor. Bel

en, 12, principal : Gilito : La media naraoja : El tio de la flauta : Eperegrino : Las casas de carton : La Reja: Apéndice

La vida inuma : F) patio : Los Galeotes. III. COMEDIAS Y DRAMAS

La pena : La azotea : En idillo

ENELTABLERO DE LA EXISTENCIA

frente a cada uno de nosotros, hay siempre una mano invisible que quiere ganarnos la partida. Al amor nos opone la traición; contra nuestro entusiasmo juega el desencanto; contra nuestro impulso generoso mueve la envidia sórdida; a nuestra alegría y a nuestro bienestar opone las enferme-

dades y el dolor. Combatir esas jugadas hostiles en el campo moral es el problema diario del hombre. Combatirlas en le material, corresponde a la ciencia. Jamás ganó ésta triunfo más grande sobre el dolor físico que cuando descubrió la

#### CAFIASPIRINA.

o sea el poderoso analgésico moderno que no sólo alivia en pocos momentos los dolores de cabeza, muelas y oído; las neuralgias; los resfriados; el malestar causado por excesos alcohólicos, etc., sino que levanta las fuerzas y nunca afecta el corazón.

La CAFIASPIRINA fue premiada recientemente, por voto popular, con Medalla de Oro.

Se vende en tubos de veinte tabletas y Sobres Rojos Bayer de una dosis.



Odipo Rey: Edipo en Colona: An Precios: Sobrecito: O 15 cts - Sobre: 25 cts. - Tubo: 6 2 50

Lager grande y pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champague Cream Soda - Gengerale

Dobie Grandey Pequeña

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.